
EL PAÍS, miércoles 7 de junio de 2006 COMUNIDAD VALENCIANA / 41

I. Z., Valencia
Carlos Felipe Ximenes
Belo denunció en 1998
que su pueblo sufría
un genocidio a manos
de Indonesia. Dos
años antes, Ximenes
Belo, hoy obispo eméri-
to de Dili (capital de
Timor Oriental), reci-
bió el Premio Nobel de
la Paz por su compro-
miso con una salida pa-
cífica a la ocupación in-
donesia. Su tierra al-
canzó finalmente la in-
dependencia en 2002.
Y poco después, el nue-
vo Estado, “uno de los
más pobres de Asia”,
con una extensión simi-
lar a la provincia de Al-
bacete y unos 850.000
habitantes, desapare-
ció del panorama occi-
dental dejando la im-
presión de haber prota-
gonizado un final feliz.

Timor Oriental re-
gresó a los telediarios
el mes pasado, después
de que la revuelta de
596 ex militares —ex-
pulsados de un ejército
formado por 1.400
hombres— pusiera de
manifiesto la gravísima crisis ins-
titucional, política y social, cerca-
na a la guerra civil, que vivía el
país. En las semanas siguientes se
contabilizaron 30 muertos y
“100.000 refugiados”, afirma Xi-
menes Belo. El obispo emérito,
de 58 años, será investido hoy
doctor honoris causa en Montca-
da (Valencia) por la Universidad
Cardenal Herrera CEU. Ayer pa-
só el día acompañado por miem-
bros de su congregación, los sale-
sianos, y habló de la situación de
su país.

Pregunta. ¿Cómo explica la úl-
tima crisis de Timor Oriental?

Respuesta. El problema es
complejo. Es un pueblo formado
por diversas... No etnias, ni tri-
bus... Pero se hablan 19 dialectos,
cada pueblo tiene el suyo, y du-
rante el tiempo de la coloniza-
ción portuguesa hubo muchas lu-
chas. Con la invasión de Indone-
sia, Timor Oriental se unió, qui-
tado del grupo que quería la inte-
gración. En ese tiempo teníamos
un objetivo común: conquistar la
independencia, la libertad. Es
muy triste que después de tanta
lucha y tanto sufrimiento, des-
pués de cuatro años de indepen-
dencia hayamos llegado a este
punto de incomprensión y divi-
sión entre los timorenses. La si-
tuación es grave en la medida en
que comienzan a verse sentimien-
tos étnicos que antes no existían,
entre la parte oriental y la parte
occidental del país, que nosotros
llamamos lorosae y loromonu.

P. El problema de fondo pare-
ce ser la miseria.

R. Sí. Los problemas vienen
sobre todo a causa de la pobreza.
No hay industria, no hay fábri-
cas. La agricultura es muy tradi-
cional, el comercio es pequeño.
Otro factor es que después de la
independencia mucha gente qui-
so gozar inmediatamente de los
beneficios de la independencia.
Encontrar trabajo; que las cosas
funcionaran; los guerrilleros que

lucharon en los bosques querían
la integración en la vida social y
militar. Y eso no fue lo que ocu-
rrió, porque al conseguir la inde-
pendencia no había una Adminis-
tración. La estructura que había
en tiempos de los indonesios de-
jó el país, y luego también salió
la de Naciones Unidas. Los timo-
renses empezaron todo de nuevo
y hubo fricciones entre los parti-
dos políticos.

P. Algunos han atribuido par-
te de la responsabilidad al primer
ministro, Mari Alkatiri, y han
destacado que es musulmán.

R. Alkatiri cumple bien su pa-
pel y es una persona seria. Espe-

ramos de su parte que oiga más a
la gente, que haga un gran esfuer-
zo de diálogo con la Iglesia, con
la sociedad civil, con los partidos
de la oposición. Esto es un pro-
blema de hablar, de diálogo. Por
otra parte, tener un gobernante
musulmán en un país mayorita-
riamente católico es una forma
de mostrar al mundo que tene-
mos madurez política, madurez
democrática y que aceptamos el
pluralismo religioso.

P. ¿Qué necesita hoy sobre to-
do Timor Oriental?

R. El mayor problema ahora
es el orden público. Se continúan
incendiando casas, matando a
gente. Es necesario imponer el or-
den público y que los refugiados
vuelvan de los conventos, escue-
las y seminarios, a sus pueblos. Y
después empezar un clima de re-
conciliación porque formamos
un solo pueblo, una sola nación
y no hay que dividir Timor en
dos estados.
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“Un país católico con
un gobernante musulmán

demuestra madurez”

L. GADEA, Alcoi
El alcalde de Alcoi, Jordi Sedano,
defendió ayer la actuación de la
Associació de Sant Jordi, que el
lunes por la tarde no permitió a un
fester de la Filà Judíos, Andrés Ber-
nabeu, que presentase la candida-
tura de su hija de 7 años al sorteo
del 15 de junio para elegir a la per-
sona que representará a Sant Jor-
diet de 2007. “Es absurdo presen-
tar a una niña para representar a
Sant Jordiet, tanto como si un
hombre con barba y bigote quisie-
ra ser fallera mayor de Valencia”,
dijo. El alcalde de Alcoi añadió
que resultaba “vergonzoso y moles-
to” que alguien trate de interferir
en la labor de la asociación para

aumentar la participación de las
mujeres en las fiestas de Moros y
Cristianos. “Una cosa es la integra-
ción de las mujeres, en la que pue-
de haber matices, y otra cosa es un
absurdo de este tipo”, añadió.

El presidente de la Associació
de Sant Jordi, Javier Morales, reite-
ró que los estatutos marcan en el
artículo 19 claramente que el car-
go de Sant Jordiet sólo puede ser
ostentado por un varón. Andrés
Bernabeu denunció haber sufrido
amenazas de un socio de su filà y
anunció que recurrirá a los tribuna-
les en caso de que la candidatura
de su hija no sea aceptada. El pa-
dre de la niña repetirá su solicitud
por correo certificado.

Tomás habló de financiación en
una mañana en la que el asunto
central era la presentación de
las líneas maestras del plan es-
tratégico de la Universitat de
València para la etapa
2007-2010. Las tres prioridades
que el vicerrector de Convergen-
cia Europea y Calidad, Antonio
Ariño, señaló para ese periodo
fueron precisamente el incre-
mento de la transferencia tecno-
lógica —en la que resultará cla-
ve la puesta en marcha del par-
que científico—; la atención al
estudiante a lo largo de toda la
carrera, por ejemplo, a través de
tutorías —en una época, afir-
mó, en la que decrece la asisten-
cia a clase de los alumnos—; y
la mejora de la comunicación
con la sociedad —respecto a lo
que la Universitat realiza en los

planos científicos y culturales;
pero también respecto al diálo-
go con las asociaciones profesio-
nales y los colectivos ciudada-
nos—.

El razonamiento de Tomás
sobre la financiación, a nadie se
le escapaba, era un mensaje a la
Generalitat en la recta final de
la última prórroga del modelo
de financiación universitaria. El
rector aceptó que la tasa de
transferencia tecnológica al
mundo productivo “se conside-
re” a la hora de entregar el dine-
ro a las universidades. Si fuera
un elemento “determinante”,
en cambio, “supondría que la
transferencia solo estaría sopor-
tada por el sistema público. Y
no hay ningún país desarrollado
donde eso pase. La transferen-
cia está esencialmente soporta-

da por la iniciativa privada, que
es la que se va a beneficiar”.

Tampoco era gratuita la refe-
rencia a la investigación, al “ha-
cer ciencia” a la que se refirió el
rector, un terreno en el que la
Universitat de València ocupa
una posición aventajada tanto
en el ámbito valenciano como
en el español.

El rector invitó a la comuni-
dad universitaria y al resto de la
sociedad a participar en la con-
creción de un plan cuyos docu-
mentos de partida pueden con-
sultarse en Internet (http://www.
uv.es/plaestrategic). Definir la es-
trategia por la que ha de transi-
tar la institución es imprescindi-
ble, dijo el rector, lo que no impe-
dirá que deba adaptarse a cam-
bios prácticos y normativos co-
mo los que vienen repitiéndose.

EL PAÍS, Valencia
La Asociación de Bibliotecarios Va-
lencianos ha concedido los premios
Samaruc de literatura infantil y ju-
venil en su edición de 2006. En el
apartado de literatura infantil, la
distinción ha recaído en el libro
Mei Mei vol ser rei, de Mercé Via-
na, obra que ya consiguió el Premi
Carmesina de la Mancomunitat de
Municipis de La Safor. Asimismo,
se otorgó el premio de literatura ju-
venil a El rei del rock, de Víctor
Cotlliure. El galardón al Biblioteca-
rio de Honor ha ido a parar a Josep
Antoni Fluixà, maestro y escritor, y
el Premio Bibliotecario del Año a
Carolina Sevilla, directora de la bi-
blioteca pública de Valencia.

El alcalde de Alcoi dice
que es “absurdo” presentar
una niña a Sant Jordiet

La Universitat centra objetivos en
comunicación y atención al alumno
Tomás rechaza que la transferencia sea clave para la financiación

Mercé Viana
gana el premio
Samaruc con ‘Mei
Mei vol ser rei’

Carlos Belo, ayer, en Valencia. / TANIA CASTRO

IGNACIO ZAFRA, Valencia
El rector de la Universitat de València, Francis-
co Tomás, centró ayer los objetivos de la institu-
ción en la atención al alumno y la comunica-
ción. Asimismo, Tomás rechazó que la transfe-

rencia tecnológica tenga un peso “determinan-
te” para calcular la financiación pública de las
universidades en los modelos estatal y autonómi-
co que se están diseñando. Y si lo tiene, añadió,
pedirá que también se compute la investigación.

El rector de la Universitat de València, Francisco Tomás, ayer en su despacho. / TANIA CASTRO

“En Timor se quiso
gozar inmediatamente
de los beneficios
de la independencia”


